
von	der	Leben	erfüllenden	Sehnsucht	danach,
Jesus	Christus	ähnlicher	zu	werden.
Nicht	zuletzt	die	Corona-Pandemie	hat

gezeigt,	dass	christliche
Massenveranstaltungen	nicht	alles	bieten
können,	um	geistlich	zu	wachsen.	Die
persönliche	Weiterentwicklung	macht	den
Unterschied.	Man	kann	es	auch	Jüngerschaft
nennen.	Genau	dafür	bietet	dieses	Buch
großartige	Hilfen.	Und	man	spürt,	dass	Markus
Schmidt	aus	Leidenschaft	für	Menschen
schreibt	und	dass	er	alles	selbst	ausprobiert
und	durchlebt	hat.«

Ansgar	Hörsting
Präses	des	Bundes	Freier	ev.
Gemeinden	Deutschland	und
Präsident	des	Internationalen
Bundes	Freier	ev.	Gemeinden



»Es	muss	unbedingt	mehr	Christen	geben,	die
sich	mit	bloßem	Auge	nur	wenig	von	Jesus
unterscheiden	–	Diese	Sehnsucht	spürt	man
Markus	Schmidt	auf	jeder	Seite	seines	Buches
ab.	Deswegen	nimmt	er	uns	mit	auf	einen	Weg,
der	ihm	selbst	vertraut	ist,	weil	er	ihn	immer
wieder	geht.	Nah	an	der	Bibel,	nah	am	Leben.
Geistlicher	Tiefgang,	aus	dem	Anstöße
wachsen,	die	man	sofort	umsetzen	kann	–	diese
seltene	Mischung	ist	dem	Autor	gelungen.
Nichts	in	Wachstum	ist	kein	Zufall	bleibt

theoretisch.	Vieles	ist	im	eigenen	Leben
durchgerungen	und	Markus	Schmidt	berichtet
darüber	schonungslos	ehrlich.	Auf	eine	Weise,
die	einen	befreit	aufatmen	lässt,	weil	man	sich
darin	einfach	selbst	so	oft	wiederfinden	muss.
Dieses	Buch	ist	auch	gefährlich:	Es	macht	es

fast	unmöglich,	sich	passiv	zurückzulehnen.
Man	will	es	eigentlich	auch	nicht.	Weil	die



praktischen	Anleitungen	so	vielfältig	sind,	dass
es	immer	etwas	gibt,	was	man	zum
persönlichen	Wachstum	angehen	kann.
Vor	allem,	das	macht	Markus	Schmidt	sehr

klar,	brauchen	wir	dabei	Mentoren	und	Freunde
als	Gefährten.	Und	wir	sollten	auch	selbst	für
andere	wieder	zu	Gefährten	werden.	Meine
dringende	Empfehlung	wäre	deshalb:	Heben
Sie	die	Schätze	dieses	Buches	in	einer
Zweierschaft	mit	einem	Freund	oder	einer
Freundin.«

Daniel	Ackers
Leiter	der	Navigatoren

Deutschland

»Ich	bin	überzeugt	davon,	dass	jeder	Christ
geistlich	wachsen	möchte,	mündig	sein	will,	so
wie	es	Paulus	in	Epheser	4	beschreibt.	Aber



oftmals	fördern	wir	das	geistliche	Wachstum
nicht,	weil	wir	lediglich	dazu	appellieren,	dass
Wachstum	nötig	ist,	ohne	konkret	zu	zeigen,
wie	man	wachsen	kann.	Markus	ist	keiner,	der
ein	kurzes	Strohfeuer	der	Begeisterung
auslösen	will,	er	will	Menschen	befähigen.	Mit
seinem	Buch	gibt	er	konkrete	Hilfestellung,
wie	das	geschehen	kann.	Nun	liegt	der	Ball,
geistlich	zu	wachsen,	bei	dir	und	mir!«

Micha	Siebeneich
Pastor	und	beratender	Supervisor

von	Gemeinden

»Wachstum	ist	ein	Geschenk.	In	der	Natur
können	wir	es	überall	sehen:	Gott	lässt
wachsen,	blühen,	Früchte	hervorkommen.	Und
Jesus	arbeitet	häufig	mit	solchen	Bildern	–
Bäume	können	gehegt	werden,	Samen	muss	auf



gutes	Land	fallen	und	wer	seine	Talente
vergräbt,	geht	leer	aus.	Wachstum	ist	kein
Zufall.	Wir	können	gute	Rahmenbedingungen
schaffen	und	Markus	Schmidt	zählt	sie	nicht
nur	auf,	sondern	verbindet	sie	großartig	mit
eigenen	Erfahrungen	und	konkreten
Umsetzungsideen.	Kein	Buch	für	laue	Sofa-
Kartoffeln!	Kein	Buch	für	Perfektionisten!
Ein	herausragendes	Buch	für	alle,	die

Sehnsucht	nach	mehr	von	Gott	in	ihrem	Leben
haben,	die	diese	Welt	verändern	wollen	–	und
sich	ehrlich	eingestehen,	dass	wir	dafür	bei	uns
selbst	anfangen	müssen.	Und	wer	sich	dürr	und
vertrocknet	fühlt,	wird	beim	Lesen	hoffentlich
Lust	bekommen,	Gott	wieder	neu	was
zuzutrauen:	Wachstum	ist	sein	Geschenk.«

Pfarrer	Stefan	Pahl
Geschäftsführer	von	mc²	und


